

complet, dont les prescriptions et les moindres rites sont déterminés avec une rigoureuse précision.

Il leur livre, après ces années d'épreuve, la terre promise à leur foi et à leurs travaux, dans laquelle ils pénètrent sur les corps abattus de cent ennemis s'acharnant à leur en fermer la route, entre les flots repliés des fleuves qui s'écartent au passage de l'arche d'alliance et les murailles des villes qui s'écroulent à la clameur des trompettes d'argent de leurs lévites.

Et là, pendant quinze siècles, jardinier épris de sa plantation, il les cultive comme une vigne de choix, à laquelle il demande des fruits de sainteté ; il les soutient de son amour et sa puissance, comme l'aigle porte sur ses ailes l'aiglon dont il exerce le vol. Il les protège et les défend contre l'hostilité de leurs voisins et l'invasion d'agresseurs venus de plus loin. Des guerriers vaillants et robustes se lèvent à son appel, pour opposer leur bouclier au glaive de leurs ennemis ; des femmes au cœur viril précipitent dans l'ombre de la mort les chefs qui commandent ces armées ; ses anges apparaissent menaçants dans les cieux, au moment où on va leur livrer bataille, ou marquent au front les milliers de soldats qu'un mal mystérieux fauchera en une seule nuit, au pied de leurs remparts assiégés.

Leurs prêtres et leurs docteurs leur expliquent sa loi et ses oracles, que de nouvelles dictées de sa parole viennent compléter de temps en temps.

Leurs rois, visités par son esprit, composent des maximes dont la sagesse ravit les cœurs et attire au pied de leur trône les sages et les puissantes princesses de l'Orient, ou bien ils célèbrent ses louanges en des hymnes qui débordent d'un religieux enthousiasme et demeurent les éternels modèles de la poésie sacrée.

De loin en loin, des hommes étrangers, vêtus pauvrement et vivant de peu, viennent, avec une parole parfois douce comme la rosée du ciel et plus souvent terrible et menaçante comme le tonnerre, leur signifier la volonté du Très-Haut et leur prédire le châtement qu'il réserve à leurs prévarications. Plusieurs ajoutent un trait nouveau au portrait qu'ils tracent, en collaboration continue, du grand prophète qu'annonça Moïse et dont ils ne sont eux-mêmes que les avant-coureurs.

Et lorsque ce peuple, au cœur toujours incirconcis, à